

「伝統的構法の設計法作成及び性能検証実験検討委員会」が先月末、これまで検討してきた設計法の概要をついに発表し（本紙12月5日号7面既報）、伝統的構法の設計に対するハードルの低下が期待されている。一方、省エネルギー基準の適合義務化に向けた動きなど、向かい風となりがねない動きも見られる。日本の伝統的木造建築の先行きは果たしてどうなるのか。設計と並行して、伝統構法から政治、環境問題に至るまで鋭い視線で分析・執筆を続ける、江原幸吉・木の建築設計代表に話を伺った。

法で伝統を否定

するのは矛盾

「伝統的構法の設計法ができるということについて、どうお考えになりますか。」

江原 ある程度難しいのは仕方ありませんが、今の限界耐力計算による方法よりは使い

やすいものが出てくればありがたいと思いま

す。設計者が自分で確認できると同時に、消費者に対し、こういう形で示せるようになり

ます。現状では時間もお金もかかり、施工の負担が大き

すぎます。伝統木造に相当の思い入れがある

施工主が実現できません。それが、設計者が自信を持って勧めるこ

とができ、施工主が望まば建てられる状況にな

ってほしいです。また、2007年の建築基準法改正によ

って、クライアントがい

るのに足踏みしている

ので、現行の建築基準法（2000年住宅）

職人さんたちも関西に準法内でもいいと考え

はいるようなので、彼

なればいいということでは済まされな

り、設備の性能をあげるやり方もあります

も、薪ストーブや風通しを良くすることでエ

ネルギー消費量を抑え、そしてスマートハウス

を何の批判もなしに受け入れることがいいの

でしようか。もちろん、スマートハウスを否定

するわけではなく、望む人はそういう生活を

すればいいし、技術の発展は必要ですからそ

れはそれとして進めばいいのです。そこで

は、国が誘導し、消費者の意識を煽って

国策としてやることか、どうなのかと言いた

い。また、電気設備だけでなく、建物は今

雨漏りや外壁の塗り替えも必要になって

きた。配管も更新したら、技術はそ

う必要がある。ここで終わってしま

す。現場での納まりはどうしようと

る。50億円であったのが、25年度には0円

になり、助成がなくなりました。長期優良住宅

は普及するでしょう。ハウスメーカーは長期

優良住宅の性能表示制度は、住宅の質を向上

させるという意味では貢献していると思います

。しかし、50万円のコストアップが、デフレ

経済下では受注の足かせになりかねません

。現場の知恵からものづくりを考え

る。新たな省エネ基準でも伝統的構法につ

いて、検討するとされてお

か。新基準

は、

入

れ

な

ら

設計法・エネ ルギー問題 で伝統構法はどうなる？



江原幸吉氏（木の建築設計代表）に訊く

聞きしました。

江原 07年の基準法改

正の際、国土交通省の

審議官に対し、それを

やっつけたいという意

見しました。ただ、建

築関係者だけに伝えて

もあまり波及効果がな

いので、インターネット

の市民ニュースサイ

トに記事を書くように

なり、仲間と共に国交

大臣を始め多くの議員

に働きかけて、「伝統

な内容だと、木造全体

の断熱材を入れなくとも、薪ストーブや風通

しを良くすることでエ

ネルギー消費量を抑え

、そしてスマートハウス

を何の批判もなしに

受け入れることがいい

のでしようか。もちろ

ん、スマートハウスを

否定するわけではなく

、望む人はそういう生

活をすればいいし、技

術の発展は必要です

から、それを進めれば

いいのです。そこで

は、国が誘導し、消費

者の意識を煽って、国



を 技をつなぐ

法律における位置付

けはテクニックの問題

長期優良住宅普及促進

らいました。

日本の木造建築文化

も伝統的構法について

は検討するとされてお

か。新基準

は、

なればいいという

るという点が望ま

いでしょう。

そもそも、人の営

みとしてスマートハウ

スを何の批判もなし

に受け入れることが

いいのでしようか。

もちろん、

スマートハウスを

否定するわけはな

く、望

む人は

そういう

生活を

すれば

いいし

、技術

の発展

は必要

です

から、

それを

進め

れば

いい

ので

そこ

で

は

国

が

誘

導

し

、

消

費

者

の

意

識

を

煽

っ

て

、

国

策

と

し

て

や

る

こ

と

が

お

か

し

。

新

基

準

は

、

入

れ

な

ら

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続

け

ら

な

い

で

生

活

が

続